
 
 
 
 

                        Februar  2008 

Newsletter der Fakultät für Elektrotechnik und Informatik 

Liebe Kolleginnen und Kollegen, liebe Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter, liebe Studierende,  

rechtzeitig zum Ende des Wintersemesters wollen wir Sie mit der 
zweiten Ausgabe unseres „Newsletters“  informieren.  

Zuerst einige Worte zu den Studierendenzahlen: Im Oktober 07 
begannen insgesamt 101 Studierende das Bachelor- bzw. 
Diplomstudium der Elektrotechnik und 123 Studierende das 
Bachelorstudium in der Informatik. In beiden Richtungen haben wir 

damit im Vergleich zu 2006 einen Zuwachs von ca. 10 % zu verzeichnen; das liegt 
deutlich über dem Bundesdurchschnitt, der z.B. in der Elektrotechnik bei nur 3.5 % 
liegt. Trotzdem sollten wir uns nicht zurücklehnen – wir könnten insbesondere in der 
Elektrotechnik noch viel mehr Studierende aufnehmen. 

In diesem Semester wurde die Erarbeitung unseres Plans für die Strategische 
Entwicklung der Fakultät bis 2012 abgeschlossen. Der mit dem Präsidium der LUH 
abgestimmte Plan wurde im Januar 2008 einstimmig durch den Fakultätsrat 
beschlossen. Hier sind die Grundzüge unserer Entwicklung in den nächsten Jahren 
festgelegt; weitere detaillierte Arbeit liegt auf diesem Gebiet noch vor uns. 

Wir konnten im November Ziel- und Leistungsvereinbarungen mit  dem Präsidium 
abschließen. Dabei wurden abrechenbare Zielstellungen zur Entwicklung der 
Forschungsschwerpunkte „Informationstechnologie“ und Energietechnologie“, zur 
Förderung der Nachwuchswissenschaftler sowie zur Stärkung der Studienanfänger 
definiert und vereinbart, die es nunmehr für die Fakultät zu erreichen gilt. Insgesamt 
stellt das Präsidium uns dafür mehr als 300.000 € zur Verfügung. 

Am 7. Dezember fand unser „Tag der Fakultät“ statt, auf dem die Absolventinnen 
und Absolventen in feierlichem Rahmen ihre Abschlussurkunden überreicht 
bekamen. Ich möchte mich an dieser Stelle bei den Organisatoren dieses Tages 
sowie bei allen Sponsoren bedanken. 

Viele weitere Informationen über und aus der Fakultät werden Sie auf den folgenden 
Seiten finden. Ich wünsche Ihnen viel Spaß beim Lesen. 

Ihr Dekan 
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Tag der Fakultät 2007 
Am Freitag, den 07.12.2007, fand der Tag der 
Fakultät im großen Hörsaal am Königsworther 
Platz statt.  

Die Vordiplomandinnen und Vordiplomanden 
und die Absolventinnen und Absolventen der 
Bachelor-, Master- und Diplomstudiengägne 
sowie die die Doktorandinnen und Doktoranden 
des Wintersemesters 2006/2007  und des 
Sommersemesters 2007 wurden beglückwünscht 
und geehrt; sie erhielten ihre Gratulationsurkunden von den Studiendekanen Prof. 
Ponick und Prof. Schneider. Durch die Veranstaltung führte Herr Prof. Wagner, der 
sowohl den Präsidenten der LUH, Prof. Barke und den Dekan, Prof. Osten, als auch 
den Gastredner Dr. Lempp, Vice-President von Capgemini Deutschland, begrüßte. 
Neben besonderen Leistungen im Studium wurden auch Studierende für ihr 
Engagement in der studentischen Selbstverwaltung geehrt, diese Preise vergaben 
die Fachschaften der Fakultät. Für alle Anwesenden scheint der Tag der Fakultät 
eine gelungene Veranstaltung gewesen zu sein. Bilder von den Ehrungen können Sie 
auf der Web-Seite der Fakultät ansehen bzw. herunterladen. Der Termin für den 
nächsten Tag der Fakultät steht übrigens schon fest: Der Tag der Fakultät 2008 wird 
am 05.12.2008 stattfinden (bitte vormerken!). 

 

Studienbeiträge 
In den vergangenen Monaten wurde viel über die Verwendung der Studienbeiträge 
diskutiert. An dieser Stelle möchten wir aufzeigen, was mit den Studienbeiträgen in 
den letzten Monaten passiert ist und hoffen somit, dieses Thema etwas transparenter 
zu gestalten. 

Wie wurde das Geld verteilt?  

Bereits im Frühjahr 2006 hat die Fakultät gemeinsam mit den Vertretern der 
Studierenden und der wissenschaftlichen Mitarbeiter über mögliche Verwendungen 
der zukünftigen Studienbeiträge in verschiedenen Gremien beraten und Vorschläge 
erarbeitet. Die Ergebnisse wurden anschließend als Paketvorschlag an das Präsidium 
weitergereicht. Im Ergebnis hat die Fakultät folgende Mittel aus Studienbeiträgen 
vom Präsidium zugewiesen bekommen: 

Personal 

Es wurden für die Fakultät insgesamt elf Stellen für die Lehre genehmigt. Diese Stellen 
konnten in den vergangenen Monaten alle besetzt werden. Wie schon im letzten 
Newsletter berichtet, gibt es seit September 2007 zwei Studiengangs-
koordinatorinnen, die sich langfristig um Verbesserungen in der Lehre kümmern. Sie 
unterstützen die Gremien dabei,  die Studienbedingungen zu verbessern, die 
Berufschancen nach dem Abschluss zu steigern, Abbrecherquoten zu verringern und 
Anfängerzahlen zu erhöhen.  

In den Bereichen Elektrotechnik und Informationstechnik wurden fünf Lehrkräfte für 
besondere Aufgaben (LfbA) eingestellt, die sich im laufenden Wintersemester vor 
allem mit den neu ins Leben gerufenen Erstsemesterprojekten beschäftigt haben. Die 
Erstsemesterprojekte liefen sehr gut und fanden vor allem wegen Ihres Praxisbezuges 
großen Zuspruch. Unsere Evaluation hat ergeben, dass die große Mehrheit der 
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Studierenden nach ihrem ersten Projektdurchlauf der Meinung war, dass es diese 
Projekte auch weiterhin geben sollte. Im Wintersemester 08/09 werden die 
Erstsemesterprojekte fest im Stundenplan integriert sein und auch für das kommende 
Sommersemester 2008 sind Projekte geplant. 

Im Fachbereich Informatik gibt es weitere vier LfbA. Sie sind unter anderem in die 
Betreuung der folgenden Lehrveranstaltungen eingebunden:  

! Logik, Kryptographie und Algorithmisches Beweisen  

! Programmierpraktikum, Labor Agile Software-Entwicklung, Labor Compiler-
Konstruktion  

! Grundzüge der Informatik und Programmieren, vorauss. Programmieren (Java) 
und  Grundlagen der Rechnerarchitektur  

! Vertiefungskurs zum Geometrischen Modellieren, Labor Graphische 3D 
Datenverarbeitung in der Medizin  

Des Weiteren wurden in den Fachgebieten rund 48.000 € für neue studentische 
Hilfskräfte ausgegeben, die vor allem in der Betreuung von Studierenden eingesetzt 
werden.  

Sachmittel 

Die Summe der für das Haushaltsjahr zur Verfügung stehenden Sachmittel betrug 
197.000 €. Nachdem die fünf studentischen Arbeitssäle je 1000 € bekommen haben 
und weitere 5000 € als Fakultätsreserve zurückgelegt wurden, sind die Mittel an die 
Fachgebiete weitergeleitet worden.  

In der folgenden Grafik ist dargestellt, wofür die Fachgebiete im Jahr 2007 
Studienbeitragsmittel verwandt haben. Ein Großteil der Mittel floss in die Tutorien, die 
Verbesserung der Laborausstattungen und die kostenfreie Weitergabe von 
Lehrmitteln.  

Ausgaben der Studienbeträge (Maßnahmen) [Euro] 2007

23.771,72

11.654,46

3.571,00

1.800,00

1.598,46

1.958,68

1.857,04

63.030,54

Tutorien (Gruppenübungen,
Prüfungsvorbereitungskurse)

Verbesserung der
Laborausstattung

kostenfreie Weitergabe von
Lehrmitteln

Schulung von Lehrenden

Überarbeitung der
Vorlesungsskripte

Materialien für Tutorien

Ausstattung
Studierendenarbeitsplätze

Ausstattung Übungsräume

 

Abb. 1: Für welche Maßnahmen zur Verbesserung des Studiums haben die Fachgebiete die 
Studienbeiträge in 2007 verwandt? 
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Die Abbildung 2 stellt dar, zu welchem Anteil die Mittel in den drei Bereichen der 
Fakultät  ausgegeben wurden.  

Ausgaben der Studienbeiträge (Bereiche) [Euro] 2007

37.520,54

24.885,29

46.836,07
Bereich Elektrotechnik

Bereich 
Informationstechnik

Bereich Informatik

 

Abb. 2: Welche Summen habe die Bereiche der Fakultät zur Verbesserung des Studiums 
verausgabt? 

Zurzeit sind noch nicht alle Sachmittel für 2007 verausgabt worden. Warum? Die 
Studienbeitragsmittel wurden in voller Höhe erst Mitte des Jahres 2007 vom Präsidium 
zur Verfügung gestellt, Auch die Zuweisung der Studienbeiträge an die Fachgebiete 
erfolgte erst im Juni 2007, in der Planungsphase für das Wintersemester. Einige 
Fachgebiete planen, ihre Mittel bis zum Ende des Wintersemesters zu investieren, 
andere haben das zur Verfügung gestellte Geld für das gesamte Studienjahr, also 
Winter- und Sommersemester kalkuliert. In einigen Fachgebieten stehen 
Neubesetzungen an und die neuen Lehrenden sollen an den Entscheidungen über 
Investitionen beteiligt werden.  

„Studienbeiträge: Kein Effekt!?“ 

Bitte beachten: Seit der Einführung der Studienbeiträge für jeden Studierenden im 
Sommersemester 2007 und der darauf folgenden Verfügbarkeit über die Mittel ist 
noch nicht viel Zeit vergangen. Bei der Verwendung der Mittel wird darauf geachtet, 
dass die Maßnahmen so schnell wie möglich, aber unbedingt auch so gut wie 
möglich umgesetzt werden. Einige Bespiele, warum gute Qualität etwas mehr Zeit 
braucht:   

! Geeignetes Personal muss erst gesucht, ausgewählt und eingestellt werden.  

! Bei neuen Anschaffungen und Maßnahmen müssen Angebote eingeholt und 
verglichen werden. 

! Lehrveranstaltungskonzepte müssen neu geplant, mit anderen 
Lehrveranstaltungen abgestimmt und von der Studienkommission befürwortet 
werden.  

Kurz: Es sind Organisations- und Verwaltungsprozesse nötig, die einerseits zwar etwas 
Zeit in Anspruch nehmen, jedoch der Qualitätssicherung dienen. Überstürze 
Maßnahmen laufen Gefahr, keinen (langfristen) Nutzen zu haben.  

Die Fakultät versucht, die Studienbeiträge vor allem auch im Sinne der Studierenden 
zu investieren. Für Anregungen und Vorschläge haben wir stets ein offenes Ohr! 



 11 

Wissenschaftspreis Niedersachsen 2007 für Benjamin Henne 
B. Sc. Benjamin Henne wurde mit dem Niedersächsischen 
Wissenschaftspreis ausgezeichnet. Mit dem Niedersächsischen 
Wissenschaftspreis in der  Kategorie "Studierende" wurden in 2007 
erstmalig landesweit Studierende geehrt, die sich durch sehr gute 
Studienleistungen und zusätzlich durch besonderes Engagement 
oder besondere Leistungen in den Bereichen Familie, Ehrenamt, 
Musik oder Sport auszeichnen. Die Preisträgerinnen und 
Preisträger erhielten eine Urkunde und jeweils 1.000 Euro. 
Benjamin Henne wird in Kürze sein Masterstudium in Informatik 
abschließen. Seine Bachelorarbeit zum Thema „Aufbau eines IPSec Testnetzes mit 
Einsatz einer PKI und OCSP“ wurde mit "sehr gut" bewertet. Er ist seit 2003 Mitglied des 
Fachrats Informatik und hat sich in den vergangen Jahren durch seine aktive 
Mitarbeit in den Erstsemester-Orientierungswochen, Schülerinformations-
veranstaltungen und der Einrichtung eines Studierendenraumes  ausgezeichnet. Die 
Fakultät für Elektrotechnik und Informatik gratuliert an dieser Stelle noch einmal ganz 
herzlich! 
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